

# Vœux du maire

## 6 janvier 2019



**Saint Gilles Vieux Marché**  
Village 4 fleurs \*\*\*\*



# Inauguration du bourg le samedi 23 juin en présence de Monsieur Le Préfet



# Rénovation des portes de l'église



# **PROJETS 2019**

- mise aux normes des toilettes**
- voirie**
- aménagement de Poulancre**
- acquisition d'une désherbeuse  
mécanique**

# FC POULANCRE

## FC Poulancre. Succès fou du jarret frites

Publié le 21 février 2018 VOIR LES COMMENTAIRES



## Le Football-club Poulancre a élu son nouveau bureau



Le FC Poulancre-Guerlédan a élu un nouveau bureau, mardi, autour de la nouvelle présidente, Angéline Nicolas (2<sup>e</sup> à gauche). Le bureau : vice-présidents, Samuel Le Maux, Hubert Morel et Kevin Le Denmat ; trésorier, Florian Carrée, adjoints, Michelle Le Gac et Jean-Pierre Guillo ; secrétaire, Annie Collin.



# SOCIETE DE CHASSE



# COMITE DES FETES



*La présidente, Claudine Jaglin, entourée d'une partie de son conseil d'administration, lors de l'assemblée générale, samedi.*



# ASSOCIATION DES JEUNES YAOUANK KORRIGANS



# ASSOCIATION DU PARDON



# CLUB DES LOISIRS



# LES ANCIENS COMBATTANTS



# Tour de France 2018





1/ La traversée du village invite désormais les gens de passage à s'arrêter. La réduction au maximum de l'emprise de la voirie crée de nouveaux espaces de vie propices à la pause et à l'échange. 2/ En plus de rendre de la place aux piétons, l'aménagement du centre fait la part belle au végétal. Arbres, arbustes, graminées, vivaces, annuelles, gazons... tous les types de végétalisation participent indéniablement à la qualité paysagère de l'espace

## Valoriser l'identité locale

En Côtes-d'Armor, le village de Saint-Gilles-Vieux-Marché, labellisé 4 fleurs depuis 1987, ne se repose pas sur ses lauriers. Le réaménagement récent du centre-village fait la part belle au végétal qui, présent sous toutes ses formes, met encore davantage en valeur le bâti typique local en pierre de schiste. Voici un aménagement réussi, pour accompagner une gestion plus durable des espaces.

**A** Saint-Gilles-Vieux-Marché, comme le dit son maire Laurent Bertho, "le fleurissement est dans l'ADN du village". Ainsi, depuis les années 60, les espaces de ce petit village de 343 habitants sont embellis par des fleurs généreuses, des arbustes volubiles et des arbres bien-taiteurs. Le visiteur pénètre ainsi dans le village par des routes ouvertes sur le paysage environnant préservé et largement fleuries de part et d'autre, avec un cadre de qualité. Mais voilà : le centre du village, qui impacte fortement l'image perçue par les usagers, qu'ils soient quotidiens ou de passage, était couvert d'une vaste nappe d'enrobé, sans valeur ajoutée, ni place réservée au piéton, et avec une forte empreinte routière. La municipalité a alors décidé de restructurer le centre-villageois en respectant et en mettant en valeur l'identité locale, par le biais du végétal et du minéral. Ce réaménagement pour une plus grande qualité paysagère du centre-village permet, au-delà d'un fleurissement réussi, de renouveler le cadre de vie, associé par la même occasion à une gestion cohérente. Tout cela s'inscrit pleinement dans les orientations du label des Villes et Villages Fleuris où, lors des visites des jurys, ceux-ci sont particulièrement attentifs à la cohérence avec l'identité, le contexte patrimonial et paysager, l'échelle du lieu, pour créer un ensemble équilibré, où le mobilier urbain, l'éclairage ou encore la signalisation participent à la qualité globale.

### Donner plus de place aux piétons

Comme l'explique Laurent Bertho, "le centre, situé au croisement de deux routes départementales, présentait un caractère profondément routier, avec une voirie très large et peu d'espaces réservés aux piétons. Notre volonté était donc d'offrir des espaces de vie confortables, notamment pour le restaurant, seul commerce du village, ainsi qu'aux piétons pour qu'ils puissent aller tranquillement

de l'église au parking, ou du parking au restaurant. Nous voulions également augmenter les surfaces plantées pour améliorer la qualité paysagère du centre. Ainsi, la voirie a été rétrécie pour créer des surfaces réservées aux piétons, avec l'utilisation de matériaux qualitatifs et simples respectant le caractère rural du village, tout comme pour les plantations. Nous avons travaillé avec l'agence de paysagistes-concepteurs 'Horizons Paysage', basée à Vannes qui, en partenariat étroit avec Michel, notre jardinier présent à toutes les réunions hebdomadaires de conception et de travaux, a conçu ce nouveau cœur de village". Les travaux, débutés en novembre 2017, se sont terminés fin avril 2018, pour un coût total de 320 000 € HT, financé à hauteur de 70 % (Conseil départemental des Côtes-d'Armor : 34 000 € ; amendes de police pour travaux de mise en sécurité : 25 000 € ; DETR : 90 000 € ; Région Bretagne, au titre de la revitalisation du village : 93 000 €).

### Un travail subtil des revêtements

L'emprise de la voirie, matérialisée par de l'enrobé foncé, a donc été fortement réduite et des plateaux surélevés marquant les principales traversées des piétones, avec la création d'une "Zone 30". Un travail fin de délimitation des espaces circulés et piétons a également été réalisés : aucun dénivelé n'a été créé, c'est une bande de pavés granites issus de la région, de couleur claire, qui séparent visuellement ces surfaces et récupèrent par la même occasion les eaux pluviales. "Tous ces éléments permettent de faire ralentir les automobilistes pour une plus grande sécurité des piétons. Les plantations, denses et travaillées, ajoutent une vraie qualité esthétique qui attire également l'œil de l'automobiliste : celui-ci ralentit d'autant plus, voire s'arrête pour se promener et boire un verre au restaurant" ajoute le maire. Pour marquer la différenciation entre la voirie et les espaces majoritairement dédiés aux piétons, sans utiliser les codes habituels



3/ Pour limiter l'impact de la voirie, une bordure en pavé granite a été préférée à un trottoir classique. De nombreuses plantations en pied de mur viennent appuyer l'environnement naturel de qualité du village. 4-5/ Trois placettes, reliées entre elles par des volées de marches en granite, permettent de gérer le dénivelé entre l'église et la rue principale et mettent en valeur l'exceptionnel chêne bicentenaire. De petites fosses de plantation ont été intégrées dans les marches pour accueillir des vivaces basses peu consommatrices en eau (féragrons, géraniums vivaces...). 6/ Un quai de bus pour les cars scolaires, a été aménagé tout cela accompagné par un végétal généreux, diversifié et assez économe en entretien.

rouliers, un enrobé plus clair est utilisé, par exemple au niveau des places 'minutées' devant le restaurant. Un béton désactivé gris clair, qui laisse apparaître le gravier issu de carrières locales, est utilisé pour les grandes surfaces piétonnes et les places, comme devant le restaurant qui peut désormais installer une belle terrasse ou encore une buvette comme cette année pour le passage du Tour de France. Pour gérer le dénivelé entre l'église et la rue principale, la pente a été retravaillée en trois placettes reliées par des volées de marches en granite, mais aussi par une pente continue le long de la rue pour une accessibilité pour tous. Enfin, le chêne bicentenaire, qui veille sur le village, a été mis en valeur par cette conception en palier et par la création d'un muret en schiste.

#### Le végétal sous toutes ses formes

De nouveaux massifs de pleine terre, de forme simple et de grande taille, ont été créés le long de la voirie, mais aussi sur le parking qui a bénéficié d'une large végétalisation. Géranium 'Rozanne', iris, Carex, Coreopsis... assurent la trame basse et sont complétés par des arbustes, tels que des charmilles structurantes en pourtour, et aussi de nombreux arbres qui bénéficient alors de fosses de plantation confortables. La palette végétale se veut simple, comme l'identité rurale du village et comme les matériaux utilisés : des poutrelles bois ont été ainsi utilisées pour protéger les massifs des nez de voitures. Au pied des façades d'habitations, des fosses de 80 cm à 1 m de large accueillent désormais des volérianes, rosiers grimpants, iris,



sauges vivaces, marguerites... Ainsi, cet aménagement a permis de faire évoluer et de diversifier les formes de fleurissement, ce qui n'est pas pour déplaire à Michel Le Denmat, l'employé communal "polyvalent et passionné par le végétal. Il aime tenter de nouvelles choses, pour progresser toujours davantage. Il emploie désormais majoritairement des vivaces et cherche en permanence à ce qu'il voit du volume et un intérêt toute l'année. C'est pourquoi il s'est entendu avec la maîtrise d'œuvre autour d'une palette végétale composée d'arbres, d'arbustes, de graminées, de vivaces... ne nécessitant pas un énorme entretien. Pour faciliter le travail, du goutte-à-goutte a été installé dans les massifs créés pour arroser durant les premières années. Ceux-ci sont également systématiquement paillés d'écorces de peuplier" précise Laurent Bertho, pour qui l'investissement dans un cadre de vie plus verdoyant, et donc plus qualitatif, est payant, avec la progression du nombre d'habitants depuis 20 ans ! Voici donc un beau projet, cohérent, qui accompagne la mise en valeur du patrimoine bâti et paysager et le changement de pratiques vers une gestion plus raisonnée des espaces.

EVALUATION DU JURY	NIVEAU DU LABEL
L'aménagement et la gestion du centre ne sont pas cohérents avec les usages et le contexte paysager du lieu.	Inexistant
L'équipe municipale a initié un travail pour adapter l'aménagement et la gestion du centre aux usages et au contexte paysager du lieu.	Initié
L'équipe municipale adapte l'aménagement et la gestion du centre aux usages et au contexte paysager du lieu.	Réalisé : 1 et 2 fleurs
L'équipe municipale conforte l'aménagement et la gestion du centre en évaluant ses choix de plantation et d'entretien.	Conforté : 3 et 4 fleurs